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Jésus, 
Dieu avec nous !    

Stop ! Réalise…  
Jésus est aussi céleste et Il est au milieu de nous. C’est sûr ! Il faut 
que je m’abonne à Sa chaîne… 

Passage  :  Évangile de Matthieu  1. 18 - 25 (Bible S21 Société 
Biblique de Genève & La Maison de la Bible)
Eglise Evangélique Action Biblique Lausanne Renens, 18 août 2024 
Prédicateur: Patrice Berger

Versets clefs 
Esaïe 7. 14 
22 Tout cela arriva afin que s'accomplisse ce que le Seigneur avait 
annoncé par le prophète: 
23 La vierge sera enceinte, 
elle mettra au monde un fils et on l'appellera Emmanuel, 
ce qui signifie «Dieu avec nous».

Matthieu 1. 20 
car l'enfant qu'elle porte vient du Saint-Esprit.

Matthieu 1. 23 
on l'appellera Emmanuel, 
ce qui signifie «Dieu avec nous».

Matthieu 1. 1 
« Origine » de Jésus-Christ fils de David, fils d’Abraham.

Matthieu 1. 18 
« Origine » de Jésus-Christ.
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Mots clefs 
Passeport de Jésus
Jésus homme
Jésus Dieu
Joseph
Reportage Joseph
Roi
Messie 
Saint Esprit
Conception du Saint-Esprit
Joseph
Marie
Ange
monde spirituel
Dieu agit
Rêve

Le passeport de Jésus 
Le début de l’évangile de Matthieu nous a montré le passeport de 
Jésus, au travers de Ses origines par la généalogie légale qui Le 
concerne.
En y regardant de plus près, nous avons vu que :

Représente l’humanité 
Jésus représente bien toute l’humanité dans toute sa diversité. 

Tous concernés 
Par conséquent, cela nous a poussés à réfléchir, cette semaine qui vient 
de s’écouler, sur le fait que personne ne peut se défausser de réfléchir à 
Jésus soit par excès d’humilité ou par excès de suffisance.
Avons-nous pu y réfléchir ?
Agir ?

En quoi Jésus est-il différent de nous ? 
Si Jésus représente bien toute l’humanité dans sa diversité. Un peu 
comme tout le monde. Qu’est-ce qui Le différencie ? Qu’est-ce qui 
montrerait d’une manière unique le fait qu’Il est bien le Messie, le Roi 
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comme le prouve la généalogie du début de cet évangile ? Il faudrait un 
évènement, un fait unique ?

Dieu sait montrer la différence 
La Bible montre des évènements de ce type pour démontrer qu’une 
personne est spécialement à part et désignée clairement par Dieu.

Par des naissances hors du commun 
Par exemple, on ne pouvait pas se tromper avec Isaac.
 Il était clairement l’enfant de la promesse voulu de Dieu. 
Quand vous avez un enfant à 100 ans et que vous ne pouvez pas en 
avoir. 
On comprend vite que c’est Dieu qui intervient.
De même avec Moïse, Samuel, Samson, Jean-Baptiste.
Ces naissances particulières montrent que Dieu les désigne d’une 
manière évidente et les réserve pour une mission spéciale.

Idem avec Jésus 
Et dans la suite du texte de Matthieu chapitre 1, nous avons un 
évènement qui marque d’une manière unique toute la différence qu’il y a 
en Jésus.

Un reportage qui suit Joseph 
Et pour nous le montrer le texte d’aujourd’hui est comme un reportage 
qui suit Joseph. Nous en avions déjà un aperçu avec la généalogie qui 
passe par Joseph.

Pourquoi Joseph ? 
Et là, la co-réalisation de Matthieu et du St-Esprit prend Joseph comme 
fil conducteur du reportage qui montre la venue de Jésus.
Jésus, le Roi/Messie tant attendu par les Juifs particulièrement quand 
vous êtes sous l’occupation étrangère (ici les Romains).
Et Matthieu et le St-Esprit vont fréquemment nous prouver que Jésus 
est descendant du roi David. Parce que Joseph est descendant du roi 
David. Et effectivement Jésus est le roi promis et Il parlera beaucoup de 
Son royaume dans la suite de l’évangile.
  
Lecture 
Matthieu 1. 18-25 
Voici de quelle manière arriva la naissance de Jésus-Christ. 
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Marie, sa mère, était fiancée à Joseph; 
or, avant qu'ils aient habité ensemble, 
elle se trouva enceinte par l'action du Saint-Esprit. 

19 Joseph, son fiancé, qui était un homme juste et qui ne voulait pas 
l'exposer au déshonneur, 
se proposa de rompre secrètement avec elle. 

20 Comme il y pensait, 
un ange du Seigneur lui apparut dans un rêve et dit: 
«Joseph, descendant de David, n'aie pas peur de prendre Marie pour 
femme, car l'enfant qu'elle porte vient du Saint-Esprit. 21 Elle mettra au 
monde un fils et tu lui donneras le nom de Jésus 
car c'est lui qui sauvera son peuple de ses péchés.»

22 Tout cela arriva afin que s'accomplisse ce que le Seigneur avait 
annoncé par le prophète: 

23 La vierge sera enceinte, 
elle mettra au monde un fils et on l'appellera Emmanuel, 
ce qui signifie «Dieu avec nous».

24 A son réveil, 
Joseph fit ce que l'ange du Seigneur lui avait ordonné et il prit sa femme 
chez lui, 25 mais il n'eut pas de relations conjugales avec elle jusqu'à ce 
qu'elle ait mis au monde un fils [premier-né] auquel il donna le nom de 
Jésus.

Là effectivement, il y a quelque chose d’unique ! 
Effectivement, il y a quelque chose d’unique !
Deux personnages célestes interviennent : Dieu, le Saint-Esprit et un 
ange du Seigneur.
Je ne sais pas si on mesure ce que l’on vient de lire ?
Surtout pour nous, des vieux lecteurs de la Bible…

Hallucinant ! 
Tranquille, normal. Une naissance par le St-Esprit !
T’es Joseph et tu trouves difficilement le sommeil parce que t’as un 
souci majeur et là, un ange te parle et te dit ce que tu dois faire !
Normal…
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Difficile à avaler 
Les amis, pour des personnes qui découvrent la Bible, c’est difficile à 
avaler…

Dieu en est conscient 
Dieu le sait et c’est pour cela qu’Il nous montre ce qui est arrivé au 
travers de Joseph qui découvre au fur et à mesure ce que Dieu a mis en 
place.

Cela nous sert d’exemple 
C’est hyper intéressant ce que le texte nous montre parce que ça nous 
sert d’exemple. Nous aussi, parfois nous ne savons pas ce que Dieu 
nous réserve mais nous le découvrons nous aussi, au fur et à mesure. 
Et en cela, ces vieux textes sont aussi d’actualité pour nous.

Pour nous inspirer au quotidien 
Parce que ça nous montre ce qu’ont traversé ceux qui nous ont 
précédés, comment ils ont réagi et comment cela doit nous inspirer.
Bon, ok, nous ne vivons pas exactement la même chose, une naissance 
du St-Esprit et un ange comme assistant personnel.

Joseph découvre au fur et à mesure  
Mais le fait de découvrir au fur et à mesure est similaire à ce que nous 
pouvons vivre. C’est le cas aussi ici avec Joseph. Et nous pouvons 
observer l’accompagnement de Dieu, étapes après étapes.
Particulièrement avec l’intervention de l’ange qui précise comment 
Marie est devenue enceinte, quel est le nom et la mission de cet enfant 
spécial, quelle est la part de Joseph dans tout ça…

C’est un peu trop : une naissance du St-Esprit 
Jésus est engendré du St-Esprit. Il y a toujours eu dans l’histoire de 
l’humanité des interrogations sur la grossesse de Marie et pour cause. 
La logique voudrait que forcément elle ait eu des relations sexuelles 
avec un homme. Surtout que la PMA n’existait pas à l’époque !

Dieu le sait et Il y répond clairement 
Pour bien répondre à cette légitime question, le texte d’aujourd’hui nous 
fournit beaucoup de précisions pour montrer qu’effectivement cela vient 
du St-Esprit.
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• Le fait que le texte précise qu’ils sont fiancés et donc ils ne sont pas 
mariés (condition habituelle de l’époque pour les relations intimes).

• La mention qu’ils n’ont pas habité ensemble (ils n’étaient pas 
couple) va aussi dans ce sens. 

• Joseph est juste (ce n’est pas un « tordu »).
• Il ne veut pas s’exposer au déshonneur, cela prouve que Joseph 

n’y était pour rien. Et c’est pour cela qu’il veut rompre secrètement. 
S’il y était pour quelque chose, il aurait pris Marie pour femme et ne  
se serait pas posé la question de la rupture.

• L’ange lui dit que cela vient du Saint-Esprit. Il n’y a pas un flou 
gênant mais bien une origine et une explication.

Réponse à une prophétie 
• Et regardez aux versets 22 et 23 de Matthieu Chapitre 1:
• Prophétie d’Esaïe 7. 14 

740 et 700 avant J.-C
22 Tout cela arriva afin que s'accomplisse ce que le Seigneur avait 
annoncé par le prophète: 
23 La vierge sera enceinte, 
elle mettra au monde un fils et on l'appellera Emmanuel, 
ce qui signifie «Dieu avec nous».
La conception spéciale n’est pas une idée de dernière minute, pour 
justifier l’injustifiable, une fadaise mais la réponse à une prophétie 
énoncée plus de 700 ans avant la réalisation.

C’est le plan de Dieu depuis toujours 
C’était donc prévu par Dieu depuis toujours, annoncé depuis des siècles 
pour que Dieu soit au milieu de l’humanité.

Attention pour ceux qui n’y croient pas 
Ne pas y croire, c’est atteindre à l’honneur ;
Joseph, dont il est dit qu’il était juste, qui voulait être clean et rompre de 
Marie qui d’après d’autres évangiles a été prévenue qu’elle serait 
enceinte / l’action du St Esprit.
D’un ange : ça serait faire mentir un ange.
Et Dieu, l’auteur de la conception unique qui avait prévu cela depuis 
toujours, pour qu’il soit dans la réalité de l’humanité en détresse. 
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4 choses importantes face au texte biblique : 
• Dieu
• L’homme / nous
• Qu’est-ce que cela me pousse à faire ?
• Qu’est-ce que cela me pousse à transmettre ?

1) Qu’est-ce que j’apprends de 
Dieu ? 
Naissance du St-Esprit 
Matthieu 1. 20 
car l'enfant qu'elle porte vient du Saint-Esprit.
Littéralement Jésus est «  engendré  » Exactement les mêmes termes 
que pour la généalogie juste avant…
Dieu veut souligner qu’Il est du St-Esprit exactement comme l’est un 
humain.
C’est hyper important, Jésus vient aussi du ciel, de Dieu.

Exceptionnel et abouti cette fois 
Dieu sait nous montrer quand c’est spécial.
Si Dieu veut faire quelque chose pour les hommes qui dépasse les 
possibilités humaines, nécessairement, il faut que ce soit quelqu’un qui 
dépasse les limitations humaines.
Pour qu’on s’en rende bien compte, Dieu a permis par le passé d’avoir 
des personnes exceptionnelles, avec des naissances providentielles :
• Isaac,
• Moïse,
• Samuel,
• Samson,
• Jean-Baptiste…
Mais à chaque fois, ce n’est pas abouti. Une faiblesse montrait qu’ils 
avaient les même limitations que tous les autres êtres humains.

Qui est Jésus (homme/ Dieu) ? 
Ici, Dieu nous montre quelque chose de différent, d’unique qui dépasse 
les limitations humaines. Jésus est un homme comme nous l’a montré 
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Sa généalogie. Et Jésus est aussi engendré de Dieu, Il est donc aussi 
Dieu. Le nom dans la prophétie l’indiquait déjà.
Matthieu 1. 23 
23 on l'appellera Emmanuel, 
ce qui signifie «Dieu avec nous».
Il est autant homme que Dieu. Et Matthieu, inspiré du St-Esprit, 
l’indique. Littéralement, nous devrions lire aux versets 1 et 18 :
Matthieu 1. 1 
« Origine » de Jésus-Christ, fils de David, fils d’Abraham.
Avec la généalogie humaine.
Matthieu 1. 18 
« Origine » de Jésus-Christ.
Avec la conception divine, du ciel.

Avec une mission unique 
Sa mission, comme l’annoncent les prophéties, sera de sauver Son 
peuple de ses péchés. Il le sauvera de la limitation qui a toujours bridé 
l’humanité, que même les hommes et les femmes de Dieu, hors du 
commun, n’ont pas pu le faire car complètement humains.
Mais Jésus, d’origine humaine et divine, pourra remplir cette mission.
Voilà ce que l’on apprend de Dieu-Jésus dans ce texte.
Quelle espérance !

Dieu sait ce que nous pensons  
Joseph réfléchit. Il est en souci. Et on lit que Dieu le sait. Il sait ce qui 
travaille Joseph dans ses pensés.
Il le sait parce Dieu vient au devant de lui par l’intervention de l’ange.

2) Qu’est-ce que j’apprends des 
hommes ? 
C’est à dire de moi.

Le monde spirituel existe 
De notre point de vue humain, le texte nous prouve que le monde 
spirituel existe. Joseph l’a pris de plein fouet par l’intervention de l’ange.
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Dieu agit dans le quotidien des hommes 
Dieu agit dans le quotidien des hommes. Ce n’est pas un concept 
philosophique.

Demandez à Marie, 
elle en est tombée enceinte !

La marche avec Dieu 
Joseph avance dans les plans de Dieu au fur et à mesure, avec des 
indications probantes. Dieu ne lui a pas tout dit tout de suite - ce qui 
aurait été indigeste -  mais quand il faut et au bon moment.

Dieu peut parler dans les rêves 
Dieu est intervenu par le biais d’un ange dans un rêve. Mais ce n’est 
pas un délire où se mélangeraient auto-suggestion ou mythomanie.
L’intervention de l’ange dans le rêve s’intègre dans la parole écrite 
(correspond à une prophétie).

Dieu donne une énorme valeur à la vie humaine, au travers de nos 
choix.  
À son réveil, Joseph est confronté à un choix, soit dire c’est des 
«  carabistouilles » et je fais ce que j’avais prévu, c’est à dire rompre 
secrètement avec Marie, soit croire Dieu, au travers de ce qu’a dit l’ange 
et obéir à Dieu, c’est à dire : 

• prendre Marie enceinte pour femme
• et donner le nom de Jésus.

Joseph a choisi d’obéir tout de suite à Dieu.
Matthieu 1. 24 
24 A son réveil, 
Joseph fit ce que l'ange du Seigneur lui avait ordonné

Les hommes peuvent vérifier la crédibilité de Dieu 
D’ailleurs, Joseph a pu vérifier que Dieu ne mentait pas, que Dieu était 
crédible. Dieu avait parlé d’un fils et c’est bien un fils qui est né de 
Marie, pas une fille…
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3) Qu’est-ce que je vais faire 
cette semaine ? 
Obéir 
Qu’est-ce que ce texte me pousse à faire cette semaine ?
Il y a peut-être un des aspects de ce texte qui me pousse à progresser 
avec Dieu, tout comme Joseph.  Je ne vais pas attendre 9 mois, mais le 
faire tout de suite.

« Cette semaine, je vais … »

Choisir un sujet 
Il y a beaucoup de domaines abordés dans le texte d’aujourd’hui.
L’idée est de saisir celui sur lequel je dois progresser avec Dieu cette 
semaine.

Divinité de Jésus  
Ai-je un problème avec la divinité de Jésus ?

Double nature de Jésus 
Est-ce ok pour moi la double nature de Jésus : Homme et Dieu et ce 
que cela implique.

Besoin de sauvetage du péché 
Visiblement, les hommes ont besoin d’être sauvés de leurs péchés 
(c’est la raison pour laquelle Jésus est né).

Jésus la réponse précise de Dieu 
Suis-je convaincu(e) que Jésus est la réponse déterminée de Dieu et 
que nous ne sommes pas confrontés à un concours de circonstances. 

Dieu ne ment pas. Il accomplit ce qu’Il dit 
Suis-je convaincu que Dieu ne ment pas (un accomplissement plus de 
700 ans après et l’autre 9 mois après) ?

Le monde spirituel existe bien 
Ai-je besoin de prendre conscience que le monde spirituel existe bien ?
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Dieu sait ce que je pense 
Quel impact a le fait que Jésus sache ce que je pense ?

Dieu agit dans la vie des hommes 
Suis-je convaincu(e) que Dieu agit dans le quotidien des hommes, dans 
mon quotidien ?

Pas d’horoscope mais au fur et à mesure 
Est-ce que ça me pose un problème que Dieu ne nous donne pas 
l’horoscope de notre vie, mais nous accompagne au fur et à mesure ?

Dieu accompagne les hommes 
Tiens, Dieu accompagne. Est-ce que j’en profite ou est-ce que je Le 
snobe ?

Intervention directe ou par la Bible en phase l’un et l’autre 
Dieu parle aux hommes, spécialement par un ange (dans le rêve) ou 
par la parole écrite (prophétie) avec la même cohérence.
Est-ce qu’il m’arrive de me la raconter ou est-ce que c’est raccord avec 
la Bible ?

Un problème d’obéissance ? 
Ai-je un problème d’obéissance quand Dieu me souligne quelque 
chose ? (Joseph a répondu de suite). Ai-je saisi le sujet sur lequel je 
dois progresser, avancer cette semaine ? Comment vérifier dans 7 jours 
que je me suis bien penché(e) sur le sujet ?

4) Qu’est-ce que je transmets ? 
Transmettre 
Qu’est-ce texte me pousse à transmettre ?

Jésus est autant homme que Dieu.

Jésus est comme nous et différent de nous.

Il est au milieu, avec les hommes, en vrai.
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Lui seul a le potentiel unique pour dépasser ce qui nous bride : 
le péché !
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L’orateur

Patrice Berger est pasteur de l’église locale à Renens depuis août 2016. 
 
Parcours ecclésial  
Début du service : 
Son envie de servir Dieu a commencé dès l’adolescence auprès des jeunes avec la JAB: 
https://jabsuisseromande.ch ; https://jabfrance.com 
  
Formation : 
Cet engagement lui a montré la nécessité de se former théologiquement, chose qu’il peut 
réaliser à l’Institut Biblique de Genève de 1999-2004 https://www.ibg.cc. Cette formation le 
conduit à faire deux stages pastoraux : 

Ministère pastoral :
2000-2002 Église Évangélique de Wittenheim, Alsace, France https://eglise-evangelique-
wittenheim.org 
  
2002-2004 Église Évangélique de l’Action Biblique du pays de Montbéliard à Étupes, 
Franche-Comté, France https://ab-etupes.org. 

2004-2017 Finalement, ce dernier stage à Étupes est l’occasion de rester pour servir 
comme pasteur jusqu’à l’été 2017  

2016-2017 Période de transition ministère pastoral à la fois à Église Évangélique de 
l’Action Biblique du pays de Montbéliard à Étupes, Franche-Comté, France. et 
parallèlement, tous les 15 jours, à l’Église Évangélique Action Biblique Lausanne Renens 
AB-Renens.ch 

Depuis 2016 Ministère pastoral à  l’Église Évangélique Action Biblique Lausanne Renens.

Écriture
Parallèlement, Patrice reste toujours proche de l’enseignement biblique auprès des 
jeunes. 
Depuis 2000, il est le rédacteur en chef du journal d’édification TA JEUNESSE https://
tajeunesse.org . Il a supervisé l’édition d’une centaine de numéros.

Il rédige deux livres à destination des jeunes : « 1 minute pour ta foi » (2 volumes) avec 
les éditions de la Maison de la Bible https://maisonbible.ch. 
Il participe à la rédaction d’autres ouvrages comme « Bible Express » ouvrage collectif, 
avec les éditions de la Maison de la Bible et « L’Ecclésiaste, Vivre avec sagesse » et « Le 
cantique des cantiques, Vivre avec amour » livres écrits par son ami Woody Lewis aux 
éditions Clé https://editionscle.com (à paraitre, un commentaire sur le livre de Job). 
  
Enseignement : 
Depuis 2018, Patrice enseigne à l’Institut Biblique de Genève, l’herméneutique (genres 
littéraires). 
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Orateur Marcheur
Depuis 2000, participation aux séjours des « Marcheurs Heureux » (Vosges, Cévennes 
etc.) 
  
Verset préféré
« La grâce et la vérité sont venues à travers Jésus-Christ ». Évangile de Jean chapitre 1, 
verset 17 
  
Sa devise
« On n’est jamais à l’abri d’une bonne surprise. » 

Séjours bibliques d’été
Dans le même esprit, il participe à l’enseignement des séjours bibliques d’été dispensés 
au Berghaus à Isenfluh, près de Lauterbrunnen dans l’Oberland bernois. En 2023, le sujet 
était les Paraboles du royaume.  

  
L’Église Action Biblique Lausanne Renens 
  
L’Action Biblique est une œuvre missionnaire évangélique qui a commencé en 1907, dont 
la vocation initiale était la diffusion de la Bible. L’Église évangélique Action Biblique de 
Renens existe depuis 1923 (à l’époque, elle était située à Lausanne). 
  
Visitez le site AB-Renens.ch pour plus d’informations sur l’église.  
Les textes bibliques de la prédication sont disponibles dans notre Bible online Segond 21 
ou dans la version NEG 1979. 
  
Vous pouvez aussi trouver la vidéo, ainsi que de nombreuses autres, sur le site sous la 
rubrique « Prédications Vidéo  » ou sur notre chaîne YouTube (playlist Actes). La version 
audio est aussi disponible en version Podcast sur Spotify.

L’Eglise Action Biblique Lausanne Renens place au coeur de sa vie associative la notion 
de groupes de maison où les croyants se retrouvent pour 
• mieux se connaître et se soutenir pratiquement et spirituellement,
• mieux connaître Christ par une découverte adaptée et interactive de la Bible (par 

exemple Fil rouge de la Bible, l’Apocalypse ).

Toutes les 4-5 semaines, assemblée est présente sur le marché de Renens pour proposer 
gratuitement de la lecture biblique inspirante. https://ab-renens.ch/eglise-lausanne-action-
biblique-renens/le-marche-de-renens-stand-de-livres/

Chaque mois, une après-midi découverte de la Bible est proposée aux 6-12 ans. Ce 
temps est encadré par Kids Team https://ab-renens.ch/eglise-lausanne-action-biblique-
renens/kidsteam-renens/
•
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